

内槽壁面に作用する内槽圧と外槽圧の動水圧波形は逆位相となり、互いに相殺する。

③スロッシング特性

スロッシング時の動水圧は波高に比例する。また、スロッシング時の動水圧は水面に近いほど高い。

④スロッシング軽減法

提案したスロッシング軽減法は、スロッシング時の波高・動水圧を軽減することができ、波高は 1/15 に、動水圧は 1/10 に減少した。

氏名 02 GTD-02 野田伸治

研究題目名 複合斜張橋架設時の渦励振応答特性

指導教授 吉村 健

研究対象橋梁は、S 字型平面線形を有する複合斜張橋である。その架設系の渦励振応答特性について検討した。適用される張出し架設工法では、側径間 PC 部と主塔を架設した後、架設用台車を用いて 1 ブロック毎先端に送出し、接合桁と連結する。本研究では複数の架設段階のうち、完成系を含む 5 つの架設段階について検討した。検討手順としては、まず各架設段階において固有値解析を行い、次に 2 次元模型風洞試験で得られた非定常空気力を用い、動的 3 次元骨組応答解析(モーダルアナリシス)によって、鉛直曲げ 1 次モードの渦励振応答について検討した。その結果、次の事柄が明らかにされた。
①フェアリングなし断面では、照査風速以下の風速域で許容振幅を超える渦励振が発生した。
②フェアリングによってこの励振は制振されるものの、許容振幅以下にはならなかった。
③一様流中で発生した上記の励振は乱流中では消滅した。

氏名 02 GTD-03 矢野祐樹

研究題目名 斜面安定対策のための効率的な地下水排除工に関する研究

指導教授 奥園誠之

地下水排除工法は、地すべり地内の地下水を積極的に抜くことによって、すべり面にかかる水圧を低下させ、斜面を安定させる方法であるが、その効果を事前予測することが難しく、粘性土やシルト質の難透水性地盤では、速効性は望めない。

本研究では難透水性地盤から効率的に水を抜く手法として横孔および電気浸透を併用する工法に着目し、その効果を室内模型実験により検証した。

実験では横孔パイプの配置形状、縦孔の配置条件および電気浸透工法における電極数や配置位置を変えた検討

を行った。その結果、特に電気浸透工法において通電初期に排水効果が向上し、同時に地盤のせん断強度も高まる地盤改良効果も期待できることがわかった。

氏名 02 GTD-04 山田周作

研究題目名 ハイブリッド吊床版歩道橋の地震応答特性

指導教授 吉村 健

研究対象橋梁は、吊床版橋と吊橋を組み合わせたハイブリッド形式の歩道橋であり、固有振動特性と地震応答特性について本研究で検討した。解析では、従来用いてきた 3 次元骨組モデルに加え、剛性評価を簡略化したフィッシュボーンを新たに作成して解析をした。固有値解析の結果、両モデルとも面外対称 1 次と鉛直対称 2 次の 2 種のモードが地震応答で卓越することが予想された。解析に用いた入力地震波はレベル 2 地震動で、第 I 種地盤の道路橋示方書標準波形であり、タイプ 1 とタイプ 2 の 2 種の波形を使用した。弾性解析を行った結果、次ことが明らかになった。
①エッジガーダーの応力度は、面外水平加震時に最大となり、その値は橋台とスパン中央付近で生じる。
②鉛直と面外水平方向の応答加速度の最大値は、タイプ 1 地震動で入力加速度の約 4 倍に、タイプ 2 地震動で約 3 倍にそれぞれなった。

建築学専攻

氏名 02 TG-01 近藤岳志

研究題目名 公共建築における建築ワークショップに関する調査研究

指導教授 上和田茂

昨今、公共建築づくりに際し、市民参加によるワークショップ(以下 WS)の手法をとる例が増えてきた。まちづくり等においては、既にその実績も多く研究も進んでいるが、公共建築においてはその蓄積は不十分である。

本研究では、WSを行った昨今の公共建築づくりの事例を取り上げ、事例、文献、設計者へのインタビュー調査より、公共建築における WSについて考察した。

まず、市民参加の時期、参加者選定方法、広報活動、WS の手法など、WS 全般に関わる進め方や方法等について、その内容を整理し、それぞれの特徴を考察した。次に、公共建築づくりの諸段階を、構想、設計、施工段階といった 5 つに区分し、各段階における WS を、設計フィードバック型、施工プロセス見学型などのタイプに整理し、タイプごとに利点、問題点等を考察した。そし

てそれら調査結果を踏まえ、ワークショップの今後の可能性や限界、これからの建築家の役割等について展望した。

氏名 02 GTA-02 後藤和政

研究題目名 時空間的・生態的観点における移動空間の
考察—ストリート性を中心として—

指導教授 上和田 茂

現在、移動するための空間が人間の開発してきた道具によって様々に変化し新たに発生してきた。そしてその道具や、それを生み出した知識によって時間と空間は、完全に分離されるようになった。時間という概念が経済的な側面で扱われ、客觀化されているので、一様に過ぎ去り重要視されている。

それ故に空間は出発点と目的地の明確化、その間の短縮化をたどっている。そうなると移動空間は実に味気ないものになっていってしまうだろう。本来重視すべきはプロセスであり、それは移動空間である。移動空間がなければ出発点も目的地も無いのである。仮に移動空間が無いということは移動時間もないということである。この仮定が成り立ってしまうならばその人間は完全に停止しているのと同等である。

そこで最もプリミティブでヒューマン・スケールである歩行による空間、つまりストリートを考え、時空間的・生態的になにが人間にとて移動空間に必要なかを考察する。

氏名 02 GTA-03 タイアブ ハイダル

研究題目名 リビングルームにおけるBE空間とDO空間
の分離の有効性に関する考察

指導教授 上和田 茂

住宅の居間は多目的空間である。そこでは団らんやくつろぎの行為と多様な作業や活動が併存する。しかし、くつろぎの場である居間において作業や活動が行われると、くつろぎの機能が著しく低下し、作業効率も悪い。

本研究では、主にくつろぎの場をBE空間、家事などの多様な作業や活動を行う場をDO空間とそれぞれ称し両者を分離することにより、この問題を解消できることを想定し、居住者のアンケート調査を通してその有効性を明らかにすることを目的とする。

調査の結果、7割以上の世帯がDO空間は必要であるとし、居間における生活行為の実態および居住者の希望から、DO空間が持つべき主な役割は「家事」、「学習・情報」、「収納」であることが明らかになった。また、居間

とDO空間の関係は、両室は区分されながらも半ば開放的につながり、配置は南側に面し、台所とのつながりも強いものが望ましいということが判明した。

氏名 02 GTA-04 丸田健一

研究題目名 風景イメージの曖昧さに関する試論

指導教授 上和田 茂

風景イメージの曖昧さに関する試論とは、大きくわけて2部構成となる。

I部においては、これまでの風景論が、庭園、風景、景観、ランドスケープという各分野において、一体どのような曖昧な姿であったかを考察した。その結果を踏まえた上で、これからの特に風景論を考えいく上で、重要ななるであろう「イメージ」という分野を視野に入れながら、風景論を考え直すことの重要さが把握された。

II部においては、I部の「イメージ」との関連で、テレビにおける「CM」という新たなメディアに着眼した考察を加えた。

CMを解析していく上で、景観と関わりをもって映し出されているであろう、外の景色、人物、産業という3つの点に特に焦点を当てていく。

上記の解析と考察によって得られた結果をもとに、日本における景観論のあり方に、新たな視点を導入することの必要性を整理し、その結果を試論とした。